



# Cámara de Comercio alcanza los 100 años de historia en Temuco

**La organización gremial se gesta oficialmente el 22 de enero de 1925 en dependencias del Cuartel General de Bomberos de Temuco. Desde ese día, los asuntos del sector y de la ciudad se tornan en la bandera de lucha de la Cámara de Comercio Servicios y Turismo, que hoy, al cumplir su primer centenario, proyecta dar un paso adelante y convertirse en la Cámara de Turismo de La Araucanía.**

Eduardo Henríquez Ormeño  
eduardo.henriquez@australtemuco.cl

El próximo miércoles, la Cámara de Comercio Servicios y Turismo de Temuco cruzará una importante barrera temporal para alcanzar el primer centenario de vida. Estrictamente, ese día, a las 21:30 horas cumplirá el año número cien de su historia, un hito que llega acompañado de una larga saga de acontecimientos pasados y también de nuevos desafíos, entre los cuales destaca la decidida intención de transformarse en la futura Cámara de Comercio de La Araucanía.

Lo dice y lo reconoce su actual timonel, Gustavo Valenzuela Ibáñez, uno de los cinco presidentes con vida que tiene esta histórica organización gremial, la cual se apresta a festejar el centenario con una gala a la que ha invitado a socios, directivos, autoridades, familiares, empresas colaboradoras y organizaciones sociales, y que tendrá lugar el 22 de enero, en el Teatro Municipal de Temuco.

Con este escenario a la vista, Valenzuela es claro en mencionar que llegar este centenario es un hito importante, más cuando la historia de la entidad va casi de la mano con la historia de esta joven ciudad.

“En el curso de estas diez décadas el aporte del gremio se ha expresado en múltiples aspectos, más allá de la actividad económica propiamente tal, ha habido aportes al desarrollo local que se expresan en la llegada de la electricidad y el impulso a la labor sanitaria, esfuerzos en los que fueron cruciales los primeros comerciantes que trajeron consigo ideas arrancadas de la experiencia



GUSTAVO VALENZUELA, EL ACTUAL PRESIDENTE DE ESTE SECTOR GREMIAL.

del Viejo Continente, por citar algunos hechos”, relata el presidente de la cámara.

Lo cierto es que esta organización nace cuando Temuco lleva recién 43 años desde su fundación y hoy se suma a otras entidades centenarias vigentes cuando la ciudad suma ya 143 años de existencia. Y desde el pasado al presente mantiene su esencia, el ser una

institución representante de un sector, pero que permanece vinculada a otras instancias locales y se interesa por el desarrollo local y bien común.

#### FUNDACIÓN

La historia registrada en memorias publicadas por la propia Cámara en el pasado reciente, recuerdan que la fundación de este organismo sur-

ge en dos etapas, ambas muy próximas en el tiempo.

La primera ocurre el 20 de enero de 1925. Ese día el intendente en ejercicio pide a algunos comerciantes que nombren a un representante conforme lo indica la Ley de Empleados Particulares. La segunda sucede el 22 de enero de ese mismo año, fecha en la que es celebrada una sesión



FOTOS: CEDIDAS / ARCHIVOS / EL AUSTRAL

EL COMERCIO HA ACOMPAÑADO EL CRECIMIENTO DE LA CIUDAD.

en el Cuartel General de Bomberos, en la cual se funda oficialmente la Cámara de Comercio de Temuco con la participación de 29 comerciantes.

De común acuerdo y previa votación se designa a un directorio que queda conformado por el comité provisorio, integrado por Pedro Dantiac, Federico Helmke, Constantino Picasso y Germán Krausse; y que es complementado por Federico Klapp, Senador Estébanez Blanco y Carlos Massmann Weltl. De todos ellos, se elige como representante legal a Federico Klapp. Mientras que el 5 de febrero son aprobados los estatutos y el 10 de febrero se elige la directiva definitiva que preside German Krausse.

#### ESPIRITU

Cien años más tarde, sus actuales directivos recuerdan el compromiso y sentido de ciu-

dad que marcan desde un inicio los socios fundadores es algo que jamás se ha perdido a pesar del paso del tiempo.

“Entre nuestros dirigentes ha habido alcaldes, como el primer jefe comunal de Temuco, don José del Rosario Muñoz (1888-1891), un reconocido comerciante de la época, y ha habido otros como Zenobio Gutiérrez Jara (alcalde entre 1935 - 1938). La cámara ha estado ligada a la ciudad a través de sus socios, quienes han colaborado con la formación de Carabineros e instituciones como Bomberos, y con agrupaciones vitales como la Sociedad Amigos del Árbol, responsable del resguardo del Cerro Nielol. Ese espíritu gremialista y solidario sigue ahí, intacto y nos mueve”, relata hoy Gustavo Valenzuela.

Así lo cree también la directora Elizabeth Brand, la primera mujer en formar parte del directorio de la Cámara cuando



(viene de la página anterior)



Mercado Modelo, frente al fuerte militar, esquina San Martín

EN LA MEMORIA PUBLICADA PARA LOS 80 AÑOS DE LA CÁMARA DESTACA ESTA FOTOGRAFÍA HISTÓRICA DEL MERCADO MODELO DE TEMUCO.



LOS GRANDES EMPORIOS O TIENDAS SURTIERON LAS NECESIDADES DE LA POBLACIÓN LOCAL.



LA RECOVA Y EL MERCADO MODELO FUERON PUNTALES EN TEMUCO.



AÑO 1950. LA CÁMARA DE COMERCIO DE TEMUCO CELEBRA ENTONCES SUS PRIMEROS 25 AÑOS.

esta cumple 75 años de vida.

“Yo destacaría de nuestra historia - comenta - que los presidentes de los primeros 50 años de la Cámara, estuvieron fuertemente vinculados con la sociedad civil, fueron bombos y dirigentes de otras organizaciones; en general, personas muy ocupadas de aportar al

desarrollo local. No importaba solo la economía personal, también interesaba ayudar al desarrollo de la ciudad, mejorar las condiciones de vida, ofrecer cosas nuevas y mayores servicios que fueran un aporte a la sociedad. Y ese espíritu colaborativo, solidario y comprometido todavía se con-

serva”.

Para respaldar este relato con hechos, fechas y nombres, comenta Elizabeth Brand, el actual directorio ha encargado al historiador local Hernán Bustos una investigación que se traducirá en un libro que ya supera las 400 páginas, el cual no alcanzará a estar listo para

esa forma podremos contribuir mejor con La Araucanía”, detalla Gustavo Valenzuela.

“Temuco ha tenido su desarrollo, pero vemos que hay comunas con rezago. De hecho, siete de las diez comunas más empobrecidas del país están en la Región. Entonces, pensando en eso y el trabajo conjunto que podemos desarrollar, creemos que es momento de marcar un hito en estos cien años y desde el año 101 en adelante ser la Cámara de Comercio Servicios y Turismo de La Araucanía, eso sin dejar nuestra vocación original”.

La idea, acota el presidente gremial, es trabajar en red con las cámaras comunales, y para ello invitarán a estas organizaciones para ver cómo cooperar y ayudar. “No queremos quitar socios a las otras cámaras, sino ganar fuerza y tener una representatividad mayor, más real y efectiva. Como institución deseamos ser la voz de quienes no están siendo escuchados y aprovechar que estamos físicamente en la capital regional”, relata Valenzuela.

A juicio del timonel de la Cámara, los problemas del sector son comunes. “Por ejemplo”, menciona, “está la proliferación de los vendedores ambulantes que han hecho un daño significativo al comercio establecido, que se instalan en el espacio público, impiden el libre acceso a los locales y el libre tránsito de las personas, en especial de las personas mayores”.

La idea hoy también es modernizar la Cámara, pero probablemente - acota el dirigente - esa tarea la suma la próxima generación que llegue a la directiva en el corto plazo, y donde uno de los temas de continuidad será potenciar el turismo como una llave importante para sacar del rezago a la Región.

El gremialista, que lleva 30 años como socio de esta cámara local, agrega que no menos importante en estos cien años es invitar a comunidad relacionada con el comercio, a los servicios, emprendedores y a quienes mueven la actividad turística para que se incorporen a la organización para apoyarse entre sí, y para tener un respaldo para los asuntos y problemas comunes y para aportar, por supuesto, al desarrollo regional. ☞

la gala aniversario, pero que probablemente verá la luz pública en abril de este año, en un evento de lanzamiento.

#### ACTUALIDAD

Con 130 empresas asociadas en la actualidad, las cuales van desde Mipymes hasta grandes firmas como Rosen y servicios profesionales de diversa índole, la Cámara de Comercio Servicios y Turismo de Temuco cuenta en la actualidad con una sede propia, en la cual se lleva a cabo un programa anual de sesiones y capacitaciones de la mano de instituciones como la Seremi del Trabajo, Teso-

rería y el SII; y cuenta también con un asesor jurídico y el apoyo del Centro Mediación y Arbitraje, C-Medyar Temuco, creado para resolver asuntos legales. Fuera de mantener vínculos con entidades de gobierno, instituciones y la sociedad civil organizada, esta organización gremial alcanza hoy sus cien años con un reto entre manos ya mencionado: transitar hacia la representación regional del comercio.

“Dentro de las propuestas que han sido aceptadas por el directorio está la idea de traspasar la frontera comunal y ser solidarios con la Región; y de